

Ana María Altamirano

---

### Las opositoras de principios de año

---

La inclusión de la mujer en la vida política ha tomado en las últimas fechas una relevancia internacional que sorprende a las mujeres mismas. En Japón, país donde las mujeres deben, por tradición, caminar detrás del hombre, una mujer es la que encabeza la oposición política. En Pakistán, donde una vez más —por elecciones fraudulentas— se encuentra en el poder una dictadura, es una mujer quien le hace frente: Begum Khaleda Zia.

Para la llamada "mujer del año", Corazón Aquino, 1987 empieza con una violenta matanza de campesinos perpetrada por miembros de la policía ligados a los militares y que pone fin a las conversaciones de paz que había logrado el gobierno de Aquino, luego de 17 años de enfrentamientos entre guerrilla y gobierno.

---

### Dispositivos intrauterinos

---

(SEM/IPS) La Organización Mundial de la Salud (OMS) informó al iniciar el año que unos 60 millones de mujeres en todo el mundo utilizan dispositivos intrauterinos. Un grupo de científicos calificó a este método contraceptivo como eficaz, seguro y confiable, pero aclaró que hay que distinguir entre los nuevos y los antiguos, puesto que estos últimos causaban algunos



problemas que las técnicas recientes han superado. Habrá que conocer otras opiniones.

---

### Candidatas verdes

---

Como nunca en los últimos años, muchas mujeres se presentaron como candidatas a ocupar un lugar en el Parlamento Alemán; la presencia femenina fue significativa entre los ecopacifistas (ecologistas-pacifistas) y, por supuesto, en la lista exclusiva de un Partido de la Mujer.

Según el jefe de la Oficina Federal de Estadística, Egon Hoelder, del total de 2 mil 690 candidatos de dieciséis partidos admitidos en la elección, el 25 por ciento (685) son mujeres, a diferencia del 20 por ciento que se presentó a las últimas elecciones, en 83.

Entre los partidos que participa-

ron, la mayor proporción femenina se dio en el campo de los opositores, encabezados por los "verdes" (ecopacifistas) con el 41.7 por ciento de candidatas mujeres, seguidos por los socialdemócratas, con el 27 por ciento.

La menor proporción femenina se registró en las listas de la actual coalición conservadora: entre los democristianos fue el 24.4 por ciento, los socialcristianos contaron con el 20.4 por ciento de mujeres, y los liberales con sólo el 19.7 por ciento. Esta coalición ganó las elecciones.

---

### Control natal en Brasil

---

(SEM/IPS) El control de la natalidad, que hasta la fecha era un tabú para las autoridades, será objeto de estudio por parte del gobierno brasileño. La decisión fue anunciada por el propio presidente José

Sarney, al abrir una reunión del Consejo de Desarrollo Social.

El gobierno empleará durante 1987 cerca de 150 mil millones de cruzeiros en lo que llama "una campaña nacional contra la pobreza".

---

### ¿Con miseria?

---

(UPI) Venezuela reiteró su apoyo a los esfuerzos para el progreso de la condición jurídica y social de la mujer, pero subrayó que la crisis económica afecta principalmente a las mujeres, los niños y los jóvenes, y que no es fácil darle solución a sus problemas.

La viceministra de Justicia, Sonia Sgambatti, habló ante la Comisión de las Naciones Unidas comprometiéndose a que su gobierno impulsará una serie de medidas en favor de la igualdad entre los sexos.

---

### Mujeres mineras

---

(SEM/IPS) Un grupo de mujeres que ocupan altos cargos en la administración socialista española publicaron un manifiesto de solidaridad con otras diez que lograron trabajo en empresas mineras de Asturias.

Las diez mujeres lograron ocupar sus puestos de trabajo después de vencer la oposición de los sindicatos del sector, en especial del que se encuentra controlado por el gobernante Partido Socialista Obrero Español (PSOE).

Los sindicatos se opusieron argumentando que en virtud del gran desempleo existente, los puestos de trabajo debían corresponder a desocupados varones y no a mujeres de mineros que ya tuviesen empleo.

---

### Visita conyugal

---

(SEM/IPS) La visita conyugal incorporada a las cárceles de varones desde 1975 es un derecho que, desde este año, disfrutaban las mujeres presas en Costa Rica.

Las internas recluidas en la cárcel "El Buen Pastor", única penitenciaría de mujeres, eran objeto de un esquema organizativo que impedía este derecho. Elizabeth Odio, exministra de Justicia, comentó: "La discriminación hacia la mujer en los centros penales se ha dado no sólo en este terreno, sino en todo el sistema general que se aplica en el país y que cubre sólo a los varones".

---

### Igualdad de derechos

---

(SEM/IPS) La Corte Constitucional italiana dio un paso adelante en materia de la igualdad hombre-mujer al dar al padre trabajador que tiene a cargo a sus hijos los mismos derechos que a la madre. La sentencia, emitida a finales de enero, representa un notable cambio en la sociedad italiana. Al parecer, el papel del padre comienza a modificarse y la familia pierde su composición tradicional.

Según los últimos datos oficiales, los padres separados o solteros que crían solos a sus hijos (excluyendo a los viudos) suman 33 mil, frente a 280 mil mujeres en la misma situación.

---

### La nueva mujer nicaragüense

---

(ANN) El Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSNL) emitió una proclama sobre la situación de la mujer, en la que expresa la voluntad política de cumplir las nuevas garantías legales contenidas en la Constitución y de darle a las nicaragüenses pleno conocimiento sobre sus nuevos derechos.

---

### Madres de Corea del Sur

---

(UPI) Tropas civiles y paramilitares del régimen surcoreano disolvieron en Seúl una marcha de protesta realizada por una cincuentena de madres de estudiantes encarcelados o desaparecidos, acompañadas por representantes de organizaciones femeninas que desfilaron con la cabeza cubierta, en símbolo de duelo.

La marcha se proponía recordar al estudiante Park Chong Chol, torturado hasta la muerte durante un interrogatorio policiaco. Se denunció también que 54 jóvenes disidentes se hallan actualmente desaparecidos en dicho país. *sem*

